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宮崎駿的動畫膾炙人口，每套故事天
馬行空，而同時藏着深遠的寓意，不單
止暗藏社會意味，更會影射社會的爭議
和現實狀況。2001年上映的《千與千
尋》（見圖）是由宮崎駿擔任導演和編
劇，當時票房大賣，電影有口皆碑，更
獲得2002年第52屆柏林影展金熊獎、第
75屆奧斯卡金像獎最佳動畫等大獎。
《千與千尋》講述一個10歲的小女孩
荻野千尋，與父母準備搬進新家，千尋
的父親因為駕車時開錯方向，來到一條
隧道口，她的父母基於一時好奇心，帶
着千尋走進隧道一探究竟，卻意外誤闖
了神靈世界。在神靈世界，千尋遇到湯
婆婆、無臉男、錢婆婆、白龍，每段接
觸都有着不同的啟示。
從千尋眼見爸爸、媽媽變成豬開始，
首先揭露人類貪婪的慾念，慾念愈多，

人失去理智就愈多，甚至會變成另一
個連自己都想像不到的人，這點相信
顯而易見。到千尋找到地方投宿由湯
婆婆經營名叫「油屋」的澡堂，「油
屋」這個名字背後隱藏的意思，就惹
起爭論，千尋因爸爸、媽媽的貪婪而
被迫進入其原型是提供性服務的風月
場所「油屋」工作，實際身份為「湯
女」。在「油屋」裏，無臉男的出
現，再次提升引誘人類的貪婪而被吞噬
這種懲罰，但深入了解無臉男的本質，
其實都係受到環境的影響，當無臉男離
開金玉滿堂（油屋）的環境去到只着重
基本需要的錢婆婆家裏時，他，找到了
歸宿，找到了依歸，正好光明正大地告
訴人類，什麼是你最渴望的。至於白龍
的出現，與千尋的兩段情緣，都非常令
人唏噓，由白龍在錢婆婆家接回千尋的

路上，喚醒了兩人的回憶，白龍記起自
己是掌管「琥珀川」的河神——賑早見
琥珀主，以及跟千尋小時候掉進琥珀川
而相遇；再到白龍送走千尋時所說的最
後一句「千萬不要回頭」亦都暗示着二
人分手之後，永遠不能回到千尋所屬的
世界，只希望千尋安心往前面的日子
走。但這兩段緣分往往有着微妙的牽
連。 文︰徐逸珊

從1997年的《香港人在廣州》，到後來
令內地觀眾讚口不絕的《少年天

子》，直至近年成為現象級熱門影視作品的
《老九門》、《獨孤天下》等劇集，何澍培
交出過不少令內地觀眾滿意的答卷，更獲得
「救視高手」的美譽。但作為香港出生成長
的導演，早年甫入內地時，他也曾因為文化
差異的問題遭遇不少偏見與排擠，這看似順
風順水的事業背後，暗藏着不少辛酸隱忍的
故事。

自我提升打破內地人偏見
都說影視創作與社會文化生活息息相關，
甫入內地，何澍培就發現自己拍戲的觀念與
認知不再適用於新的環境。除需重新適應內
地社會環境和生活習慣，以在創作上貼近內
地文化外，何澍培感到的「格格不入」，還
來自競爭者的壓力，以及合作者的偏見：
「內地導演會有些排擠我們，認為我們香港
導演北上是『搶飯碗』的行為，合作方也覺
得我們拍不出貼地的作品。」何澍培坦言，
早期在片場，他常因觀念差異而誤解劇本中
的情節設定，有時甚至因此遭到同事不留情
面的質疑與諷刺，「有次編劇當眾直接問
我，『何導，你到底懂不懂拍啊』？」重重
壓力下，何澍培發現自己要學習的實在太
多，必須盡快完成知識和觀念的更新。「於
是就一邊生活，一邊觀察總結。在北京20
幾年，我真的學了很多，不僅熟悉了關於生
活、文化和人的方方面面，也學懂了分析和
發掘社會現象背後更深層次原因。」
「2003年拍《少年天子》，因是歷史正
劇，編劇一見我是香港人，就直接說：『我

是不會給你拍的，香港人不懂得怎樣
拍這樣的劇。』於是我就買了很多歷
史書回來讀，直到再見到編劇，他同
我傾談幾句，便說『看得出你有做過
功課』，於是才同意我擔任導演。」
此後只要是拍歷史劇，何澍培總堅持
「有理有據」的精神，注重考證，盡
量不讓史實性錯誤出現。「後來拍
《獨孤天下》，獨孤皇后出嫁時穿綠
色婚服，播出時被網友罵不知常識，
但其實那時我和造型指導考證過史
書，南北朝時期女性出嫁確實是穿綠
色，所謂『男服緋紅，女服青
綠』。」除了精於考據之外，何澍培
更認識到作為香港導演，他有自己獨有的優
勢，如果好好利用發揮，前途將無可限量。

總結得失創優質IP改編劇
近年來，IP改編影視劇在年輕觀眾中十分

受歡迎，何澍培也加入執導該類型劇集的行
列，改編了不少熱門網絡文學作品，風靡一
時的熱播劇《老九門》就是出自他之手。儘
管劇集廣受歡迎，何澍培心裏開始其實略有
疑惑：「當時（原著作者）南派三叔要我
拍，我讀了劇本感覺有些地方像是不停挖
坑，讓觀眾不斷掉進去，到最後卻沒有圓回
來，讓人覺得不合邏輯。」儘管如此，何澍
培還是按照作者要求盡可能地將小說高度還
原，幾乎沒有添加和刪減。播出後反響之
好，令何澍培瞬間明白，觀眾想看的IP改編
影視劇，是原著小說的高度還原，「有時刻
意合理化一些情節，觀眾反而不接受修改過
的版本，所以重要是要與原著高度符合，能

不能『自圓其說』根本不重要。」
然而，這種不符合戲劇理論的處理也難免

遭人唱衰，何澍培曾因此被其他導演攻擊，
諷刺他「沒有文化」，他也曾因這種評價而
感到掙扎，一番心理拉鋸之後，他還是覺得
在現今市場下，唯有觀眾「買賬」的作品才
是成功。經過這樣的變通，他也忽然發現了
自己作為香港導演的競爭力所在：「我們缺
乏內地生活體驗，拍不出『接地氣』的作
品；不是深諳文化，拍不出有歷史厚重感的
作品。但年輕人喜歡的仙幻、玄幻題材，我
們駕輕就熟，而內地導演到了一定階段就不
會接受這種『不合理』的拍法，所以這種題
材就拍不過我們。這件事上，沒有誰好、誰
不好，是大家各有競爭力。」

帶新一代影視人才北上實踐
去年，何澍培成立了「香港影視專業大聯

盟」得到香港中聯辦頂力支持，冀望藉此平

台，培養出能參與北上競爭的新一代影視人
才，也希望赴內地發展的香港導演可以互相
支持、資源共享，憑藉「抱團」之力在內地
影視市場穩佔一席之地。「我們希望培育到
真正可以接班的新人，首先要求他們有正確
的思想，而不是被政治洗腦。」何澍培透
露，他已在香港設立了一間培訓學校，學生
可以在這裏參與各位名導與資深演員的分享
班，直接學習拍戲和演戲的經驗，之後再與
他一起北上實踐。他指現在許多電影學院出
身的學生太過拘泥於書本知識，但理論與現
實之間相距太遠，唯有親歷現場，才會知道
各種情況要怎樣處理。
何澍培亦認為現在很多所謂新導演太習慣

於模仿，只懂跟隨老師卻不識背後原理。他
堅信導演應是盡量做到「全能」：「燈光、
色溫處理、美術製作、劇本創作……你必須
方方面面都有實戰經驗，哪怕有些方面只識
皮毛，都不要緊。」
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食麵同驅魔有什麼關係呢食麵同驅魔有什麼關係呢？？
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《千與千尋》宮崎駿作品永遠都有嗒得出的真味道

香港導演北上浪潮，至今已有20年。20年大浪淘沙，一些導

演一往無前，另一些卻鎩羽而歸。隨着近年來內地影視行業競爭

愈發激烈，仍駐守內地的香港導演又該如何謀得生存空間？作為

其中一員，導演何澍培以20年的不斷學習觀察、適應調整，一路從遭

受排擠闖到穩據一席，從一無所知做到對市場全面洞悉。在未來，他

希望可以助力更多有志於赴內地發展的香港影視工作者，促使形成

「後浪推前浪」的態勢。 文、攝：黃依江（部分圖片由受訪者提供）

隨着內地影視產業的高產，不少古裝
劇集也從內地一路紅至香港。早前在港
熱播的《延禧攻略》，榮升TVB近5年
播放的內地古裝劇收視第一，但是，同
樣在內地觀眾群中很受歡迎的《瑯琊
榜》於香港播出時則遇冷，收視排名墊
底。為何內地的熱播劇來到香港，就不
一定能夠保持魅力呢？
「其實無可否認，《瑯琊榜》的

劇本是好過《延禧攻略》的，但是
畫面唔夠靚，而且演員香港觀眾都
唔認識。《延禧攻略》贏在了畫面
靚、人物美、有佘詩曼。」何澍
培認為這種現象源於人們觀劇心
態的改變：「現在的觀眾將觀劇
作為娛樂消遣，《瑯琊榜》中人
物複雜，男性角色偏多，情
節大多關於政治權謀，很壓
抑，而時下觀眾只是想
放鬆而已。」

導演解惑

《《延禧攻略延禧攻略》》何以走紅香港何以走紅香港？？

北上廿年洞悉內地影視市場北上廿年洞悉內地影視市場

■■SJSJ 99人手足情深人手足情深。。

■■SJSJ出道出道1515周年周年，，新專輯明年推出新專輯明年推出。。

■■何澍培悉心做好每一件事何澍培悉心做好每一件事。。

■■導演何澍培暢談眼中的導演何澍培暢談眼中的「「視視」」覺覺。。

■■何澍培在片場何澍培在片場
與演員溝通與演員溝通。。

■■佘詩曼在佘詩曼在《《延禧攻延禧攻
略略》》的造型的造型。。

■■《《獨孤天下獨孤天下》》劇照劇照

■■《《老九門老九門》》劇照劇照

港導何澍培港導何澍培
願助新導演爭一席位願助新導演爭一席位

■■何澍培在電視圈捧紅不少演員何澍培在電視圈捧紅不少演員。。

■■《《少年天子少年天子》》劇照劇照

眨眼間， SUPER JUNIOR
（暱稱SJ）就迎來他們出道15
周年紀念，作為一個偶像男
團，真的殊不簡單。由於一早
已計劃了一連串的慶祝活動，SJ

原定計劃於12月發行的第十張正規專輯，是
紀念祝賀出道15周年的，礙於新冠疫情的關
係，公司方面決定將發售日期延至2021年1
月。唯早前已錄製的《一周偶像》、《認識的
哥哥》等綜藝電視節目，由於播出日期已一早
排定，故如期陸續播出。
在剛播出的一集《認識的哥哥》中有提到SJ

出道時的點滴，感覺能維繫着團員們如兄弟般
的感情着實殊不簡單。金希澈出道時其實一直
都想當演員，時值緊張時期，誰知希澈說要離
家出走（當時他們是一起住在宿舍），東海就
很生氣地叫道：「你踏出這個門口就以後都不
要回來，我也再不會尊稱你為兄，只會叫回你
的本名金希澈（按：韓國很重視長幼有序這種
觀念）。」希澈真的出走了，但沒多久便走了
回來，東海超生氣，兩人你一拳我一腳打起上
來，當輪到希澈還手之際，東海哽咽飲泣：
「我是把哥當親兄般看待！」希澈當下心中抽
痛，接着各自返回房間，可不到3分鐘東海便
出來握着希澈的手道歉，兩人邊哭邊要自拍，
照片至今還保留着；希澈說每次提到要離開的
時候都跟東海吵得很厲害，提到此事，東海還
一臉尷尬，表示心裏一直都是想守護着組合。
SJ於2005年出道初期共有12名成員，2006

年加入圭賢變成13位成員，當中經歷不少亦
使到成員們的感情更親密。2009年中國籍成
員韓庚宣布與公司提出解約、金起範淡出組
合；2006年8月希澈發生嚴重交通意外致全身
共12處受傷，包括左側腳踝、大腿骨及膝蓋
等受重傷，腿部共植入了七支鋼釘，至今仍在

接受物理治療，不能跳高及勁舞；晟敏2014
年10月與音樂劇演員結婚後於2015年3月入
伍，2016年底退伍後仍因為婚事一直被粉絲
吐槽；另一成員強仁則繼2009年醉酒鬧事、
酒駕後2016年再度醉駕出事，其後停止出席
團隊活動並在2019年宣布退出組合。自2010
年開始就陸續有成員入伍，隨着圭賢於2019
年5月退伍，SJ才全員回歸。公司於2019年6
月表示經與成員們討論後下半年的專輯和活動
決定以9人參與，不參加團體活動的強仁和晟
敏將以單獨的個人活動與大家見面。自此，SJ
組合就只有9人活動。
早在2012年，SJ已連續4年獲得韓國唱片
銷量總冠軍、韓國金唱片獎三屆唱片大賞、五
屆唱片本賞、七次人氣獎，成為當時在韓國金
唱片頒獎禮中取得最多獎項的組合以及第一個
蟬聯金唱片大賞的組合。
SJ出道十周年，於2015年11月宣布與所屬

經理人公司SM娛樂創立他們的專屬品牌La-
bel SJ，SJ組合日後的發展及營運方向由成員
們與經理人公司共同商討決策。自此，他們亦
各展所長。由於組合成員眾多及有成員交替入
伍，他們也有幾個小分隊進行活動，包括圭
賢、厲旭、藝聲的K.R.Y.及東海與銀赫的D
＆E等，個別成員如藝聲與厲旭活躍於舞台音
樂戲劇，隊長利特及希澈活躍於綜藝節目主持
等，東海與銀赫作曲作詞擔當，而崔始源則活
躍於電影及亞洲區和中國的品牌代言等。
對於SJ的評價，常聽到是他們很有禮貌，

不耍大牌，很和氣，懂得怎麼尊敬前輩。在
《認識的哥哥》綜藝猜歌遊戲的環節中，當神
童唱出SM公司老闆李秀滿的《幸福》這首歌
時，SJ的成員們均各自比心或向鏡頭鞠躬向
老闆致敬，銀赫甚至還跪地行大禮。看吧！成
功必然有其道理！ 文：蕭瑟

大黑馬，沒有特別宣
傳，收視卻默默開紅盤的
絕對就是在Netflix上播出
的韓劇《驅魔麵館》（見
圖）！目前才播出6集，

收視率便成為OCN史上收視第2高的電
視劇，僅次於《Voice 2》，可見其精彩
的程度，讓人愈看愈上癮，甚至有網友
說，原本知道從漫畫改編並不看好，沒
想到劇情那麼緊湊，加上有最正女主角
金世正的加持，絕對是不看不行呀！
最開心的是每個星期總有新的一集
Upload，我已經追到很緊湊，劇中的新
創作將魔鬼喪屍與人間拉上很重要的關
係，裏面所有的員工以及老闆也是由地
獄使者化身而成的人類，最獨特的是最

後生的那一位男主角，因為他扮
演的一名中學生本來是身體有問
題的，但是最終成為地獄使者之
後能夠打得，而最難得看見創作
的故事裏每一集也有中心故事

性，同時也不失連載小說感覺，大家不
妨可以抽時間看一看。
故事內容最重要的是人類若果天生有

魔鬼性格，怎樣也會慢慢累積成為殺人的
惡鬼，最特別之處是那些遊走人家的惡
鬼，也是人類本身自發的魔性，所以這個
絕對有可發展的故事架構。當中也有很多
動作場面，也說出了人死後到一些我們認
識的中陰身地帶，在接受其安排上天堂或
者是下地獄，所以這個連貫性的故事，可
以令到觀眾們思考自己是否有魔鬼的性
格，也能夠從電視當中警惕若果你有魔鬼
的性格，你將會下地獄。
由同名網絡漫畫改編而成的新劇《驅

魔麵館》（原名︰驚奇的傳聞）打破了

OCN電視台的全新收視紀錄，引發熱烈
討論。隨着口碑的上升，《驅魔麵館》
收視率一集比一集高，後續仍有機會再
刷新自身紀錄，為OCN帶來持續升高的
關注與討論度，話題性十足，本劇在演
員、劇本、特效、團隊……等合作呈現
上相當優秀，也將成為另一部成功的漫
改電視劇最佳範例。 文︰路芙

導演︰劉善東
主演︰劉俊相、趙炳圭、

金世正、
廉惠蘭

支持指數：
★★★★
好睇指數：
★★★★★
感動指數：
★★★★★
（以5星為滿分）


